

de 1813 y duró setenta y tres días, sesenta y seis de estos de trinchera abierta y veinte y cinco de fuego, rechazaron tres asaltos, y despues del cuarto, que se dió contra el cuerpo de la plaza el 31 de agosto, se encerraron en el fuerte, en donde capitularon el 8 de setiembre. Allí presenciaron el espectáculo que describe del modo que sigue, en su parte oficial, el coronel de ingenieros Pinot.

« La desgraciada poblacion de San Sebastian sufrió « entonces, de parte de sus aliados, todos los horrores « de una plaza ó ciudad enemiga tomada de asalto. « Durante los días 1, 2, 3, 4 y 5 de setiembre, con- « tinuaron sin interrupcion el pillage y el incendio de « la ciudad. El 6, esta no era otro que un monton de « ruinas abrasadas y humeantes. »

Cuando citamos estos hechos, no es nuestro ánimo el recriminar ni reprochar su odiosidad á los gefes del ejército ingles. Todo militar que ha visto de cerca la guerra, sabe bien *que el asalto es el acto mas severo y mas peligroso de dicha carrera*, y que el soldado, despues que se le hubo de exaltar y enardecer para librarse á él, no puede ser retenido al instante mismo, ni corregido de aquella especie de furor que como un delirio y embriaguez se enseñoera de todo él. Contreras da un público testimonio y rinde el debido homenaje á la humanidad de los oficiales franceses en Tarragona. Sin duda los oficiales ingleses, en San Sebastian, hubieron de hacer iguales y no menores esfuerzos, á fin de atajar la carnicería y el degüello. Mas para juzgar con la debida equidad unos hechos que no dejan de tener alguna analogía entre sí, convendría y aun es necesario observar, cuan dife-

rente era la posicion respectiva de los unos y de los otros. En Tarragona, los Franceses y los Españoles eran enemigos declarados; y en San Sebastian, los Ingleses eran con respecto á los Españoles unos *amigos* y unos *auxiliares*.

NOTA XXIII, PAG. 45.

*Estado de las tropas de que se componia el ejército de Aragon, en 15 de setiembre de 1811.*

Divisiones. Primera : general Musnier. De brigada : generales Robert, Ficatier.

Segunda : general Harispe. De brigada : generales Paris, Chlopiski.

Tercera : general Habert. De brigada : generales Montmarie, Bronikoski.

Division italiana : general Palombini. De brigada : generales Saint-Paul, Balathier.— Caballería de esta division : el coronel Schiazetti.

Division napolitana : general Compere. De brigada : Ferrier.

Caballería del ejército : general Boussard.

Artillería : general Valée.

Ingenieros : general Rogniat.

Regimientos, infantería y caballería, 24. Batallones, 40. Escuadrones, 14.

Hombres sobre las armas : empleados y en expedicion contra Sagunto, 22,235. Caballos, 3,044. En Aragon, sobre la línea y en las plazas fuertes : hombres, 6,893. Caballos, 917.

Tomado que hubo Suchet Tarragona, este tan feliz general pensó, por primera operacion, en desalojar de Mont-Serrat al baron de Eroles, que habia fortificado dicha posicion con grande estudio, dirigiendo desde ella sus correrías hasta las puertas mismas de Barcelona. El 24 de julio los Franceses atacaron por diferentes puntos y por ambos lados de la montaña, y como los Españoles no tuviesen fuerzas bastantes para poder resistir por tantas partes, fueron arrollados y vencidos muy pronto, y no le fue en mucho que el mismo Eroles no quedase prisionero. Poco despues los Franceses se concentraron en Tortosa, con ánimo de prepararse y disponerse para nuevas conquistas, dejando un cierto número de tropas y de puestos fortificados para conservar sumiso el principado, y para mantener la comunicacion con el Aragon, por el camino de Lérida.

En el mes de setiembre, Suchet se adelantó, al frente de veinte y cinco mil hombres, con ánimo de hacer la conquista de Valencia. El buen éxito dependia en gran parte de la celeridad de la operacion, y así es que evitó el perder un tiempo precioso sitiando el castillo de Oropesa, que señorea y domina el camino real. Y como su artillería no podía seguirle por el mismo camino, hubo de llegar á la vista de la fortaleza de Murviedro, sin otros útiles ni medios de ataque; allí quiso arriesgar una escalada general contra aquella, pero fue rechazado con gran pérdida. Despues de dicho descalabro permaneció inactivo

hasta el 18 de octubre, en que su artillería llegó; y como durante todo aquel tiempo perdido, los Españoles hubiesen reunido algunas fuerzas para marchar en socorro de la guarnicion, estableció por el pronto, y como á la ligera, algunas baterías lejanas que abrieron brecha, y sin esperar á mas y sin otros preparativos ordenó el asalto. Pero el camino para montar á la brecha era no menos áspero que estrecho, y las columnas de asalto fueron rechazadas con pérdida y en una segunda tentativa no menos. Suchet entonces se decidió á maniobrar segun reglas, y el 24 habia ya casi formalizado el completo bloqueo de la plaza, cuando la cercanía de Blake que venia marchando al frente de un ejército considerable, le obligó á suspender el ataque y á concentrar sus fuerzas para haber de oponerse á los Españoles.

El general Blake que se separó de los aliados en junio de 1811, hácia el Guadiana, se dirigió hácia el condado de Niebla, y habiendo querido apoderarse del castillo de este nombre por escalada, fue rechazado. Volvió á Cadiz, y desde allí se hizo á la vela con un cuerpo de tropas, á últimos de julio, hácia Almeria, en donde reuniéndose con el ejército de Murcia, llegó á verse al frente de veinte mil hombres. Pero Soult hizo marchar al mismo tiempo en dicha direccion todas sus fuerzas disponibles, y el 9 de agosto, en una accion general cerca de Lorca, el ejército francés dispersó los Españoles tan completamente, que apenas si pudieron reunirse como unos nueve mil hombres en Lebrilla, hácia donde Blake hizo retrogradar su cuartel general. Los fugitivos, sin embargo, fueron reuniéndose poco á poco, y aun

se les enviaron algun tiempo despues algunos socorros; y cuando el enemigo hubo de invadir el reino de Valencia, se le confirió igualmente el mando del ejército de esta provincia al general Blake; circunstancia que hizo elevar y ascender el número de sus fuerzas á treinta ó treinta y cinco mil hombres, en que se contaban con poca diferencia casi todas las tropas viejas de España, incluso el cuerpo que habia peleado con tan honroso valor en la Albuhera. Las diferentes divisiones de este ejército estaban mandadas por oficiales muy distinguidos, y la caballería y artillería volante, sobretudo, eran excelentes. Al frente de dichas tropas Blake se adelantó osadamente el 25 de octubre, con ánimo de socorrer á Murviedro, y atacó al ejército frances, cerca de Puzol. Los Españoles combatieron con valor, y aun obtuvieron por el pronto tal cual suceso parcial, y orgulloso Blake con la perspectiva de la victoria, dispuso un movimiento sobrado extendido, al efecto de impedir y de cortar la retirada á los Franceses. Pero Suchet se aprovechó al punto de esta ventaja, para atacar con un cuerpo bien compacto el centro ya débil de los Españoles, que derrotó con facilidad, y las dos alas bien sorprendidas con este descalabro, tuvieron harta dificultad en escapar á la suerte que preparaban á sus enemigos. Sin embargo, gracias á una buena marcha, consiguieron verificar su retirada, junto con los fugitivos del centro, y todos volvieron á pasar el Guadalaviar. Murviedro capituló entonces, y Suchet, algunos dias despues, adelantó sus puestos y guardias avanzadas hasta los arrabales mismos de Valencia, á la izquierda del rio; pero como el ejér-

cito español hubiese ocupado una fuerte línea del otro lado y á la parte opuesta del rio, los preparativos para forzar el paso de este no pudieron completarse antes del 25 de diciembre. Suchet atravesó el rio en dicho dia, no sin alguna resistencia, por cerca de Cuarte y de Mislata, y á la orilla del mar, por cerca de la embocadura del Guadalaviar. Una division española se retiró hácia Murcia; pero el cuerpo principal del ejército, con el general en gefe, se replegaron y encerraron en las líneas que se habian construido con el objeto de fortificar la capital. En la noche del 28 Blake intentó abrirse paso por medio del enemigo; pero esta empresa, manejada con poquísimo vigor, no tuvo resultado alguno.

El 1º de enero de 1812, los Franceses abrieron la trinchera contra la línea avanzada de los Españoles, y el 4, cuando sus trabajos se hallaban aun á una cierta distancia del frente de ataque, el ejército español abandonó su defensa y se retiró hácia la ciudad. A esto se siguió un vivo bombardeo, durante tres dias consecutivos, mientras que por otra parte se adelantaba metódica y regularmente el trabajo de trincheras. El general Blake entonces, queriendo preservar la capital y sus habitantes de los horrores de un asalto, capituló el 9 de enero, entregando y quedando prisioneros de guerra diez y seis mil hombres de buenas tropas.

(Extracto de la *Historia de la Guerra de España y de Portugal*, por el coronel John Jones.)

NOTA XXV, PAG. 117.

*Estado de las tropas reunidas en vista de Valencia, á la época de 31 de diciembre de 1811.*

EJÉRCITO DE ARAGON.

Divisiones. Primera: general Musnier. De brigada: los generales Robert, Ficatier.

Segunda: general Harispe. De brigada: los generales Paris, Chlopiski.

Tercera: general Habert. De brigada: los generales Montmarie, Bronikoski.

Division italiana: general Palombini. De brigada: los generales Balathier, Saint-Paul.

Brigada napolitana: general Ferrier.

Caballería: general Boussard. Segundo: general Delort.

Artillería: general Valée.

Ingenieros: general Rogniat.

Regimientos, infantería y caballería, 24. Batallones y escuadrones, 54. Nombres y soldados de servicio presentes, delante de Valencia, 20,595. Caballos, 1,839.

CUERPO DE RESERVA.

Divisiones. La del general Reille. Generales de brigada: Pannetier, Bourk.

Division italiana: general Severoli. De brigada: generales Mazzucheli, Bertoletti.

Batallones y escuadrones al todo, 28. Soldados presentes y de servicio, en vista de Valencia, 13,223.

Caballos, 805. — Recapitulacion y total general de ambos cuerpos. Batallones ó escuadrones, 82. Hombrés presentes y de servicio, 33,818. Caballos, 2,644.

NOTA XXVI, PAG. 138.

*Capitulacion convenida y concluida entre el señor mariscal conde Suchet, general en gefe del ejército de Aragon, y el señor Blake, general en gefe de los ejércitos segundo y tercero españoles, relativa á la ocupacion de la ciudad de Valencia.*

Artículo 1º. La ciudad de Valencia será entregada al ejército imperial; la religion será respetada, y los habitantes y propiedades protegidos.

Artículo 2º. No se hará investigacion alguna sobre lo pasado, contra aquellos que hubiesen tomado una parte activa, sea ya en la guerra, ó bien en la revolucion. Los habitantes que quisieren salir de ella, dentro del término de tres meses, con el permiso y autorizacion del comandante militar, y llevarse consigo á otra parte sus familias y fortunas, quedan en libertad de hacerlo.

Artículo 3º. El ejército español saldrá con los honores de la guerra por la puerta de Serranos, y dejará sus armas de la otra parte del puente del mismo nombre, sobre la orilla izquierda del Guadalaviar. Los oficiales conservarán sus espadas, como sus caballos y equipages, y los soldados sus mochilas.

Artículo 4°. Y habiendo ofrecido el general Blake que haria entregar los prisioneros franceses, ó bien aliados de los franceses, que se encuentran en este momento en Mallorca, Alicante y Cartagena, quedará un número igual de prisioneros españoles en las plazas que ocupa el ejército frances, hasta que se pueda verificar y terminar el cange, hombre por hombre, y grado por grado. Esta disposicion será no menos aplicable á los comisarios y otros empleados militares, prisioneros de una parte y otra. El cange de prisioneros se hará sucesivamente, y principiará á la llegada de las primeras columnas de los prisioneros franceses.

Artículo 5°. Hoy mismo, 9 de enero, desde el momento en que se habrá firmado la capitulacion, se entregarán la puerta del mar y la ciudadela á algunas compañías de granaderos del ejército imperial, mandadas por coroneles. Y mañana, á las ocho de ella, la guarnicion saldrá de la plaza por la puerta de Seranos, mientras que dos mil hombres de ella saldrán por la puerta de San-Vicente, con direccion á Alcira.

Artículo 6°. Los oficiales retirados del servicio que se encuentran al presente en Valencia, quedan autorizados á permanecer en ella, si lo desean así, y se les procurarán, en cuanto se pueda, los medios de que necesitaren para subsistir.

Artículo 7°. Los generales españoles, gefes superiores de la artilleria y de ingenieros, y el comisario general ó intendente del propio ejército, entregarán á los generales y comisarios franceses, cada uno en

su ramo respectivo, el inventario de cuantos efectos dependan de su servicio.

En Valencia, á 9 de enero de 1812.

El general de brigada, gefe de estado mayor del ejército de Aragon,

*Firmado SAINT-CYR NUGUES.*

El general de division,

*Firmado JOSÉ DE ZAYAS.*

Aprobado: el general en gefe, capitan general,

*Firmado JOAQUIN BLAKE.*

Aprobado: el mariscal del imperio,

*Firmado CONDE SUCHET.*

NOTA XXVII, PAG. 145.

*Decreto del 24 de enero de 1812.*

Napoleon, emperador de los Franceses, etc. etc.

Nos hemos nombrado y nombramos al mariscal Suchet duque de Albufera.

Y gozará de los títulos, prerogativas y dominios anejos á dicho ducado, conforme á los despachos y patente que se redactarán y se le librarán en nuestro consejo del sello, etc. etc.

*Decreto del 24 de enero de 1812.*

El lago, las pesquerías y todo cuanto dependa del dominio y estado de la Albufera se le conceden y donan en toda propiedad al duque de Albufera, y harán parte de la dotacion de dicho ducado, que le he-

mos conferido por nuestro decreto en fecha de este dia.

Dicho duque poseerá los mencionados bienes, como feudos de nuestra corona, á la cual deberán devolver, en el caso de extincion de su descendencia varonil y legitima, etc. etc.

*Otro decreto del 24 de enero de 1812.*

Napoleon, emperador de los Franceses, etc. etc.

Queriendo recompensar los servicios que han prestado los oficiales generales, oficiales y soldados de nuestro ejército de Aragon, hemos decretado y decretamos lo que sigue:

De los bienes nacionales, sitos en el reino de Valencia, se tomarán hasta la concurrencia y valor de un capital de doscientos millones, que se agregarán y reunirán á nuestro dominio extraordinario de España.

El intendente general de nuestro dominio extraordinario dispondrá que se tome posesion de ellos, sin pérdida de tiempo. El príncipe de Neufchatel, mayor general, remitirá y pasará al intendente general de nuestro dominio extraordinario el estado de los generales, oficiales y soldados de nuestros ejércitos de España, en particular de nuestro ejército de Aragon, que se hayan mas ilustrado y distinguido, á fin que Nos podamos darles una prueba de nuestra satisfacion y munificencia imperial, etc. etc.

NOTA XXVIII, PAG. 163.

*Situacion y estado de las tropas de que se componia el ejército de Aragon, en 1º de mayo de 1812.*

Divisiones. Primera division: general Musnier. De brigada: general Robert.

Segunda: general Harispe. De brigada: general Mesclap.

Tercera: general Habert. De brigada: generales Montmarie, Gudin.

Caballería: general Boussard. De brigada: generales Delort, Maupoint.

Regimientos, 12. Batallones, 20. Escuadrones, 10. Hombres en el reino de Valencia, 11,190. Caballos, 1,722. Sobre la línea y en las plazas, hombres, 3,617. Caballos, 376.